



Compte rendu N° 02

Réunion du :	Lundi 24 mars 2025 à Saint Sébastien sur Loire
Animatrice :	Laurence CHARNEAU
Présents :	Yann CHAUVEL (visio), Guy COUSIN (visio),
Absent :	Jean-Yves CADIET
Excusés :	Emilie GEINDREAU, Arnaud VAUCELLE
Assistent :	Jérôme CLEMENT, Aurélie LONGEPE, Xavier LACRAZ,

Laurence Charneau, présidente du Pôle Engagement Citoyen et animatrice de ce Copil expose l'objet de ce Copil avec une ambition à plusieurs vitesses :

- Valoriser l'existant, y compris les actions qui paraissent simples
- Mettre en valeur des actions à venir déjà planifiées au niveau Ligue, Districts, Clubs
- Prioriser nos actions futures et mettre en face des idées concrètes pour la mandature

1. Catalogue des interventions FFF et droit de tirage

Une présentation du plan d'engagement fédéral est effectuée et notamment un focus sur les associations qui peuvent intervenir dans les instances et clubs, axées sur les actions en lien avec l'environnement.



AXE 03





FOOTBALL MISSION

Football Mission est une association qui œuvre au développement, à la préservation de l'environnement et au bien vivre ensemble. L'universalisme du football est un atout pour en faire un levier du développement durable. Elle déploie des programmes complémentaires autour de la sensibilisation, la collecte, le recyclage et le réemploi de matériel de football, à des fins de solidarité, aussi bien en France qu'à l'international.



FOOTBALL ECOLOGIE FRANCE

L'association accélère et facilite la transition écologique et solidaire du football en accompagnant les acteurs de A à Z : conseil, diagnostic, sensibilisation, formation, événementiel et opération terrain



PLANET SPORTING CLUB

Notre raison d'être : utiliser l'influence du sport pour accélérer la transition écologique, la lutte contre les dérèglements climatiques et la protection du Vivant !
Notre mission : mettre à contribution les acteurs du sport en (co)développant et/ou finançant des opérations environnementales de régénération, de réparation et de sensibilisation écologiques.



PLAY INTERNATIONAL

Depuis 1999, l'association a la conviction que le sport est un droit fondamental et une façon de résoudre les problématiques de nos sociétés. A travers ses méthodes de pédagogie en mouvement (PLAYDAGOGIE) déployée dans les écoles, les collectivités et les clubs, elle accompagne les acteurs de terrains pour former les citoyens de demain.

La Ligue de Football des Pays de la Loire est en partenariat depuis deux saisons avec Football Ecologie France et propose notamment des interventions pédagogiques avec les promotions du BPJEPS APT/BMF, et un stand Eco supporter lors de la finale Régionale du Festival U13.

Dans le cadre des interventions prévues pour notre Ligue dans le droit de tirage FFF, deux actions seront dorénavant prises en charge par la FFF : stand éco-supporters du Festival Foot U13, et un atelier fresque du football pour les clubs (possibilité de délocaliser dans un district chaque saison, afin d'inviter un maximum de dirigeants)

Concernant l'association Football Mission, la Ligue, les districts et les clubs ont participé sur cette fin d'année 2024 à la collecte d'équipement. Cette action sera renouvelée la saison prochaine.

2. Plan d'actions du Copil 24-28

La Ligue a participé la saison dernière à la mesure du bilan carbone de la FFF avec d'autres ligues et districts. D'une manière générale, les postes les plus émissifs sont les déplacements, le fonctionnement, les achats et l'énergie.

Le Copil échange ensuite sur les potentielles actions qui seront proposées prochainement à la CR Engagement Citoyen et notamment :

Réorganiser les compétitions régionales et départementales

Le Copil échange sur le format des compétitions actuel qui entraîne de nombreux déplacements. Le Copil souhaite qu'une réflexion globale soit engagée, sur la mandature, en prenant en compte les contraintes d'organisations des différentes compétitions, les réalités des territoires, les conséquences qu'un changement de format pourraient engendrer sur les activités générales des clubs et des instances. Quels seraient les avantages et les inconvénients de réduire les groupes ? Présenter les enjeux environnementaux pour accompagner la réflexion tout en s'appuyant à moyen terme sur les choix de la FFF afin d'harmoniser les politiques environnementales.

Proposition de demander à la CROC de présenter l'état des lieux et de réfléchir à des hypothèses en tenant compte de cette stratégie plus environnementale. Ce sujet sera abordé en Bureau dans un champ plus large que celui du COPIL.

S'adapter aux changements climatiques

Comment adapter les pratiques notamment pendant les périodes de forte chaleur ?

Modification des dates de fin et de début de saison des compétitions ? longueur des trêves,

Transmettre aux commissions d'organisations des compétitions des préconisations, transmettre aux clubs les bonnes pratiques en la matière. Former les éducateurs à gérer les fortes chaleurs.

Par exemple pour les stages Desti'foot, il existe un schéma d'organisation de la pratique sportive à mettre en place en cas de plan canicule.

La déclinaison en actions d'information et de communication sera proposée avant juin 2025.

Sensibiliser tous les acteurs aux enjeux environnementaux

Proposer des séances d'entraînements autour des enjeux environnementaux lors des formations d'éducateurs et aux services civiques.

Organiser, en partenariat avec FEF des fresques du football dans les districts afin de sensibiliser les instances et les clubs aux enjeux environnementaux de notre sport.

Réduire les impacts sur les ressources

Le Copil s'interroge sur la qualité des produits proposés par les clubs lors des collations d'après-matches. Le Copil souhaite transmettre des préconisations aux clubs en s'appuyant sur des vidéos, interview de nutritionniste ou encore personnalité.

Un club ayant de bonnes pratiques pourrait être mis en valeur avec une vidéo.

Le Copil souhaite aussi impacter sur l'organisation des tournois et transmettre des préconisations d'organisations écoresponsables.

Gestion des terrains

Quelles sont les préconisations fédérales ?

Le Copil propose d'orienter les dossiers FAFA Equipements avec des mesures innovantes en faveur de l'environnement (gestion de l'arrosage, type de terrain, entretien...).

Le Copil souhaiterait aussi que soit recensé tous les terrains non utilisés sur notre territoire afin de permettre de délocaliser des compétitions ou entraînements des clubs.

3. Finale Régionale du Festival U13 Pitch à Sablé sur Sarthe

Un stand éco-supporters FEF sera présent lors de la Finale Régionale du Festival U13, le samedi 03 mai 2025 à Sablé sur Sarthe.

Le Copil propose d'impacter le Challenge des supporters avec un quizz sur l'éco-responsabilité, la participation et le résultat seront pris en compte dans la décision de l'équipe de supporters récompensée. Importance de rappeler la nécessité du covoiturage pour les équipes et spectateurs.

4. Echanges divers

Importance d'intégrer aux cahiers des charges de nos événements, cette dimension écologique (gestion de l'eau, des déchets, alimentation, déplacements, ...). Et pour réussir ce défi, proposer en début de saison les cahiers des charges de chaque événement (finales, festival U13) aux clubs. Les clubs candidatent et s'engageraient à respecter le cahier des charges sous toutes ses dimensions (logistiques, sportives, écologiques).

A noter :

- Fin novembre, semaine Européenne de la Réduction des Déchets
- 05 juin : journée mondiale de l'environnement

5. Prochaine réunion

A définir

Laurence CHARNEAU
Animatrice du Copil